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REUNIÃO COMISSÃO EXECUTIVA PDI 2021-2030 
 

DATA e HORÁRIO 15/09/2020, às 9h 

LOCAL googlemeet: meet.google.com/pyp-oyke-adb (novo link) 

PARTICIPANTES Comissão Executiva PDI 

OBJETIVO 
Retomar os contatos entre a comissão, revisar o processo e decidir os 

próximos passos. 

 

1 PAUTA DE DISCUSSÃO 
• Novos membros compõem a Comissão Executiva. 
• Aprovação do Projeto de Elaboração do PDI no CONSU. 

• Calendário de reuniões da Comissão Executiva. 
• Alinhamento entre Objetivos para o Desenvolvimento Sustentável (ODS) e o PDI. 
• Revisão do Cronograma de Atividades. 
• Formação de Comissões Temáticas – Necessidade de apresentação do PDI à comunidade universitária 

com lives, apresentações e convocações on-line etc. 
• Outros assuntos. 

2 RELATO DE DISCUSSÃO 
 

Abertura do Reitor 

Abertura do Reitor, Prof. Marcelo Carneiro Leão, enfatizando a importância do PDI como peça fundamental 

da gestão, não apenas para atender às recomendações legais, mas para servir como ferramenta de orientação 

e auxiliar as ações da gestão. Alertou-se para a necessidade da comissão está aberta às mudanças nesse 

momento de pandemia e pós-pandemia, com a inclusão das interações à distância no ensino, pesquisa e no 

trabalho administrativo e estar atenta aos grandes desafios que as mudanças trazem na forma do fazer 

educacional. No processo de construção do PDI é fundamental a flexibilidade, resiliência, abertura ao 

diálogo e firmou o compromisso da Gestão em alinhar o Plano de Gestão com o PDI e as ações de 

monitoramento visando o fortalecimento da UFRPE e do sistema educacional. 

 

Novos membros compõem a Comissão Executiva 

Foi realizada breve apresentação de todos os membros da Comissão executiva que estavam presentes na 

reunião. E reforçou-se o pedido para os membros mandarem seus dados e dos suplentes para o email da 

CPDI para registro e atualização da portaria. 
 

Aprovação do Projeto de Elaboração do PDI 

O projeto de elaboração do PDI foi submetido e aprovado no CONSU em 10/08/2020. A aprovação oferece 

mais segurança na retomada do processo de construção do PDI. 

 

Considerando que o projeto foi anterior à pandemia, o prof. Moisés, aproveitou para relatar sobre a 

elaboração do adendo feito ao projeto no momento da aprovação, a nota técnica abordou as questões da 

pandemia e a necessidade da inclusão de novas tecnologias para garantir a participação da comunidade. Foi 

sugerido a execução de lives e webinários para discussão dos grandes temas, na fase inicial de construção 

e inclusive na fase final de consulta pública. A fala do professor reforçou o discurso inicial do Prof. Marcelo 
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de que nesse novo contexto o PDI terá de fato características bem distintas com a reconfiguração das 

questões do ensino e pesquisa e as tendências contemporâneas no ensino superior. 

 

Calendário de reuniões da Comissão Executiva 

O PDI vigente é válido até dezembro, contudo a Comissão Executiva deve definir o período de prorrogação 

do PDI em virtude do momento de pandemia e solicitar a aprovação no CONSU.  

 

Diante do exposto foi sugerido um calendário de reuniões com aproximadamente 2 encontros por mês. Nas 

datas especificadas abaixo: 

 

Setembro 15/09/2020, terça-feira, 9h-12h 

30/09/2020, quarta-feira, 14h-17h 

Outubro 15/10/2020, quinta-feira, 14h-17h 

30/10/2020, sexta-feira, 9h-12h 

Novembro 17/11/2020, terça-feira, 9h-12h 

Dezembro 02/12/2020, quarta-feira, 9h -12h 

17/12/2020, quinta-feira, 14h – 17h 

Janeiro 12/01/2021, terça-feira, 9h -12h 

27/01/2021, quarta-feira, 14h – 17h 

 

Lembrou-se que na impossibilidade de alguém estar presente o suplente poderá representá-lo.  

Levantou-se o questionamento das reuniões em janeiro em virtude de férias, porém como o PLE terá 

atividades no mês de janeiro, sugeriu-se seguir o calendário do PLE que está vigente, de modo que teremos 

atividade em janeiro. 

 

O calendário foi aprovado previamente e se precisar de alguma adequação ele será ajustado no decorrer do 

processo.  
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Alinhamento entre Objetivos para o Desenvolvimento Sustentável (ODS) e o PDI 

Apresentação de Walber, coordenador de sustentabilidade, da PROPLAN, sobre a integração dos ODS 

(Objetivos do desenvolvimento Sustentável) ao PDI da UFRPE. O coordenador trouxe uma apresentação 

sucinta pautada nos seguintes pontos:  

- Apresentação da coordenadoria 

- O que são ODS: (17 objetivos e 169 metas que devem ser cumpridas até 2030). Os ODS cobrem diversas 

áreas incluindo economia, sociedade e meio ambiente. O objetivo é que as instituições e a UFRPE tenham 

os ODS como fio norteador naquilo que ela faz como atividade meio e como atividade fim. 

- O que é o PDI 

- Sustentabilidade coorporativa 

- Sustentabilidade na gestão pública 

- Pontos do PDI que poderiam ser integrados aos ODS:  

Foram apresentados pontos do PDI que poderiam ter uma intersecção direta com os ODS (foram destacados 

os seguintes ODS: ODS 01 – Erradicação da Pobreza; ODS 02 – Fome zero e agricultura sustentável; ODS 

04 – Educação de qualidade; ODS 08 – Emprego decente e crescimento econômico; ODS 10 – Redução 

das desigualdades; ODS 11 – Cidades e comunidades sustentáveis)  

 

A apresentação teve uma discussão bem produtiva gerando os seguintes pontos de discussão: 

 

- (Prof. Ricardo): Comentou sobre a importância de o termo sustentabilidade ser visto com uma visão mais 

ampla vinculada ao desenvolvimento sustentável, que se observe não apenas o aspecto social, mas também 

o econômico. Ele alertou também que outros setores da universidade desenvolvem ações que fazem 

intersecção com outros ODS além dos citados, como o ODS 13 – ação climática. 

  

- (Prof. Luiz Maia): Alertou que a discussão de metas quantitativas deve ser feita e que a seu ver a UFRPE 

está madura para adotar metas quantitativas e se comprometer com números e indicadores. 

O professor comentou também sobre o pioneirismo no alinhamento do planejamento a metas globais e 

sugeriu buscar benchmarks em outros países em desenvolvimento. 

 

- (Prof. Romilson): comentou sobre o desafio da comissão em fazer o alinhamento entre as diversas áreas e 

a importância de se juntar os esforços para que não se tenham vários projetos separados que poderiam andar 

junto. 

 

- (Prof. Moises): Alertou que alguns programas da UFRPE foram desfeitos e que tinham uma intersecção 

muito grande com os ODS. E percebe a necessidade de se debruçar um pouco mais nesses aspectos do ODS 

para que possam de fato subsidiar a elaboração do nosso PDI. Sugeriu abrir mais espaço para se fazer essa 

reflexão. 

 

- (Carolina Raposo): Lembrou que o processo de construção do PDI é tão importante quanto o documento 

final. E sobre os indicadores concorda com o Prof. Luiz Maia de que a UFRPE precisa ter indicadores e 

metas quantitativas. Apontou inclusive que a universidade está sendo cobrada por órgãos de controle sobre 

indicadores e monitoramento desses indicadores e metas. É imprescindível que o novo PDI tenha as metas 

e indicadores estabelecidos. 
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Revisão do Cronograma de Atividades 

Foram apresentadas as etapas já realizadas e as etapas que seguem: 

- Já realizadas: Formação de comissão executiva; Projeto PDI 2021-2030; Aprovação CONSU 

- Próximas etapas: Formação de Comissões Temáticas; Produção/ Escrita PDI; Organização/ Montagem; 

Consulta Pública; Revisão Final; Submissão/ Aprovação CONSU. 

 

Contribuições: 

Prof. Luis Maia – Sugeriu fazer uma linha do tempo com planejamento de trás para frente e delimitar cada 

etapa. 

 

Prof. Ana – Questionou qual o prazo final. E alertou que o quanto antes tiver o PDI pronto melhor. 
 

Formação de Comissões Temáticas 

Foi apresentada as seis comissões temáticas junto com os capítulos que cada comissão ficará responsável. 

O detalhamento do conteúdo dos capítulos está no Projeto do PDI. 

 

Os membros da comissão executiva serão responsáveis por liderar as comissões temáticas, sendo assim na 

próxima reunião (30/09) cada membro deve vir com uma ideia da comissão temática que gostaria de 

participar. 

 

Alguns participantes da reunião relataram que a forma de trabalho em comissões temáticas para a escrita do 

PDI não funcionou muito bem nos processos anteriores. Foi o caso do relato do Prof. Romilson, que 

confirmou que a experiência com as comissões temáticas não foi muito boa, houve comissão que começou 

com 20 pessoas e no final não havia ninguém. O professor sugeriu que as comissões poderiam ser formadas 

de modo espontâneo, ou incentivadas através de convite e depois constituído uma portaria com essas pessoas 

nessas comissões. 

 

O prof. João Henrique concordou que é necessário repensar a forma de participação e formação das 

comissões temáticas. Muitas pessoas para escrever dificultaria o processo, ele sugeriu que as pessoas 

poderiam participar sem necessariamente fazer parte da comissão. A Consulta Pública poderia fazer parte 

também da elaboração, o que o Professor Romilson denominou posteriormente de audiência pública 

processual. 

-(Walber): Agradeceu as contribuições e apontou que já existem indicadores para os ODS a nível Brasil, e 

podem ser adaptados à realidade da Universidade, sendo incluídos no PDI ou em um documento que esteja 

abaixo do PDI, mas concorda que precisão existir. Apresentou o link:  https://odsbrasil.gov.br/ 

 

- (João Henrique Pimentel): Apontou um levantamento do impacto das universidades do mundo inteiro 

quanto aos objetivos de desenvolvimento sustentável da ONU:  

https://www.timeshighereducation.com/rankings/impact/2020/overall#!/page/0/length/25/sort_by/rank/sor

t_order/asc/cols/undefined 

E mandou o link de um guia de como começar com os ODS nas universidades:  

https://www.ufsm.br/app/uploads/sites/346/2019/07/GUIA-

Como_come_C3_A7ar_com_os_ODS_nas_Universidades.pdf 

 

 

https://www.timeshighereducation.com/rankings/impact/2020/overall#!/page/0/length/25/sort_by/rank/sort_order/asc/cols/undefined
https://www.timeshighereducation.com/rankings/impact/2020/overall#!/page/0/length/25/sort_by/rank/sort_order/asc/cols/undefined
https://www.ufsm.br/app/uploads/sites/346/2019/07/GUIA-Como_come_C3_A7ar_com_os_ODS_nas_Universidades.pdf
https://www.ufsm.br/app/uploads/sites/346/2019/07/GUIA-Como_come_C3_A7ar_com_os_ODS_nas_Universidades.pdf
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Outro ponto discutido foi que muitas áreas são transversais, o professor Ricardo alertou que precisa existir 

esse entrelaçamento entre os capítulos. O que a Pró-Reitora Carolina concordou e explicou que as comissões 

devem se comunicar além de no final do processo existir uma comissão de sistematização. O Professor 

Ricardo também sugeriu como contribuição que se analise documentos de outras universidades que utilizem 

essa visão com indicadores e metas quantitativas. 

 

A Professora Ivanda Martins comentou também que o Relato Integrado (RI) é uma demanda nos processos 

avaliativos do INEP, sendo um documento muito importante que deve ser considerado na elaboração do 

PDI. 
 

Outros 

 
 

3 ENCAMINHAMENTOS E DECISÕES TOMADAS 
 

• CPDI apresentará cronograma em forma de linha do tempo na próxima reunião com uma sugestão de 

deadline. 

 

• Na próxima reunião (30/09) serão definidos os passos a serem tomados para a aprovação da 

prorrogação do PDI no CONSU.  

 

• Cada membro da comissão executiva lerá o projeto do PDI e refletir dentre os temas das comissões 

temáticas com qual possuem um maior alinhamento. Na próxima reunião (30/09) deverão definir quem 

irá participar de cada comissão temática, de forma que serão os líderes dessas comissões e terão 

posteriormente a atribuição de convidarem pessoas para participar das comissões de elaboração do 

PDI. 

 

• Sugeriu-se também que todos reflitam sobre que temas demandariam um maior aprofundamento para 

elaboração do PDI, para vermos a possibilidade de chamarmos especialistas com maior domínio sobre 

o assunto para se discutir com a comunidade.  


